

Los Debates

ANO XIII DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA NUM. 2144

PRECIOS DE SUSCRIPCION:
Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA
Domingo 20 de Mayo de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION:
En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 3,
Cebrian y Compañía.

Observaciones meteorológicas, tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el Profesor D. Rafael Vilás.

DIA 19 DE MAYO DE 1900

BARÓMETRO			TERMÓMETRO			Evapori- metro	Pluvióme- tro	Estado del cielo	Dirección del viento	OBSERVACIONES
Máxima	Mínima	Oscilación	Máxima	Mínima	Media					
754	750	4	26	12	19	5'1		Cúmulos	N. N. E.	Termómetro seco 22'50 Húmedo 16'50

El Excmo. Sr. D. Alberto Bosch Y LA PRENSA

Las Noticias, de Barcelona, dedica á nuestro malogrado amigo y jefe el Excmo. Sr. don Alberto Bosch y Fustegueras las siguientes líneas:

«Tras de dolorosa y larga agonía murió el día 13, á las ocho de la mañana, el ilustre hombre público don Alberto Bosch y Fustegueras. Persona de extraordinaria cultura, de gran talento y elocuente palabra, ocupó altos puestos, entre los cuales fueron los más importantes el de alcalde de Madrid y el de ministro de Fomento. Fué sin duda uno de los hombres de más mérito de la política contemporánea. Quizás por esto, por su mérito, se ensañaron tanto contra él la maledicencia y la calumnia, hijas gemelas de la envidia.

La gente ruin, y en la política española los ruines forman legión, se parecen al Narciso de la fábula: gustan de ver en todas partes su propio retrato. Los tontos, que tanto molestan en las relaciones de la vida privada, son inofensivos y hasta útiles en la vida pública. Llegan á gobernadores, directores, subsecretarios, ministros, y ni crean dificultades, ni dispiertan rencores, ni pinchan ni cortan. Sin duda por esta razón, los jefes de los partidos sienten una gran debilidad por los majaderos.

En cambio, el hombre superior tiene ideas propias, iniciativa, carácter: se le maneja mal; no es un polichinela que baila al son que le tocan. Piensa, luego estorba. Además, suele ser poco popular. Al vulgo le gusta más un

romance de ciego que la Iliada, un espada que un gran general. Raro es el hombre de mérito que escapa de ser calumniado, insultado y apedreado.

Esta condición de la sociedad vióse evidentemente comprobada en el señor Bosch. No podía negársele talento, no podía regateársele competencia para el desempeño de los cargos que se le confiaron, y se acudió á la injuria, á la calumnia y al descrédito.

**

Tengo el convencimiento íntimo de que el señor Bosch era intachable, en cuanto se refiere al medro personal.

Hombre de sencillísimas costumbres, amante como pocos de su familia y poseedor de cuantiosos bienes, la riqueza pública no podía tentar su codicia.

«Pero—podrá decirse—el señor Bosch transigió con la venalidad de las personas sometidas á su autoridad y mando».

Ignoro si esto es verdad, quiero suponer que lo sea y que incurrió en el pecado de tolerancia.

¿Pero esta tolerancia es un pecado personal ó colectivo? ¿Quién en España no está contaminado de esa enfermedad?

¿Si no existiese á modo de idiosincrasia nacional esa tendencia, á tolerarlo todo, ocurriría ni habría ocurrido lo que aquí ocurre?

Se ha dicho que Cuba y Filipinas fueron tierras afortunadas, á donde solía enviarse á aprovechados vividores que salían de España sin zapatos y encontraban allí medio de ponerse

las botas. Hemos visto á algunos de aquellos tales en presidio?

Se ha hablado, ignoro con qué fundamento, de «cortes celestiales», de fondos de reptiles, de gobernadores que han explotado el juego y las mancebias, y esto sin distinción de partidos; se han escrito resmas enteras contra chanchullos de Administraciones provinciales y siempre para tales personas y casos ha habido mantos protectores.

Dedúcese de aquí, que la tolerancia con el fraude, con el cohecho, con la irregularidad, con las manos puercas, es un vicio de nuestras costumbres políticas, vicio que, por doloroso que sea confesarlo, tiene su origen en la atenuación del sentido moral en nuestra sociedad.

Aquí, la *sis*a es una institución que empieza en la cocina más modesta y acaba en los más altos despachos administrativos, institución no sé si decir respetable, pero si tolerada por grandes y chicos.

Por esta razón, la censura contra una personalidad cualquiera, cuya falta sea la tolerancia, es una iniquidad y una hipocresía.

Iniquidad é hipocresía cometidas contra el señor Bosch por varios que tenían que acusarse de idéntico pecado y por otros muchos que sin la tolerancia consabida no hubieran podido manifestarse contra aquel ministro, por la sensible razón de que habrían estado extinguiendo condena.

**

La tarde de la famosa manifestación de moralidad, y á la hora en que la procesión desfilaba por Recoletos, hube de atravesar, no sin gran dificultad, el paseo. De seguro que irían en el apiñado cortejo honradísimos varones, merecedores de cívicas coronas; pero yo tuve la desgracia de cruzarme, al pasar, con un grupo, en que iban el carbonero de mi barrio, que vende tierra por carbon; el panadero de la esquina, que expende pan de cal y harina, menos harina que cal; el carnicero, cuyos pesos es-

tán hábilmente preparados; dos diputados provinciales, acusados de haber ejercido de Herodes en la Inlusa; tres ó cuatro gobernadores traídos de Cuba, bajo partida de registro, y hasta una docena de polizontes, muy conocidos en los círculos de recreo.

Aquella tarde fui á visitar á Bosch. No habíame conocido en el ministerio de Fomento, y no conocía los andares de aquella casa. Recorrí oscuros pasillos, antecambios solitarios, y entré en el despacho del ministro; un salón amarillo ya invadido por las sombras del crepúsculo. Allí estaba el señor Bosch... Sus amigos no habían querido, sin duda, interrumpir su natural disgusto... El ministro confiaba en sus compañeros de Gabinete, y en su partido. «No es posible, pensaba sin duda, que se me abandonase en estos momentos; equivaldría á justificar el sentido de la manifestación.»

No estaba en lo cierto.

Su caída era ya cosa acordada.

De modo,—preguntó el ministro á un amigo, que habia en el despacho, y que le daba cuenta de sus impresiones acerca de la inminente crisis,—¿que se me sacrifica?

«Sí; se le sacrifica á usted...»

El ministro quedó pensativo, abatido mas bien bajo el golpe que tan injustamente le heria.

Yo en tanto pensaba, que en todo sacrificio, la víctima no expia sus pecados, sino los pecados de los sacrificadores.»

La Revista de Ciencias y Letras, que se publica en Madrid, organo del profesorado facultativo, dedica al ilustre finado las siguientes líneas:

«El lunes, á las cinco, fueron conducidos á la estación del Mediodía, para ser después trasladados á El Bonillo, los restos mortales del exministro don Alberto Bosch y Fustegueras, fallecido el domingo después de larga enfermedad.

El féretro, llevado desde la casa

mortuoria al coche fúnebre por cariñosos amigos de la familia del señor Bosch, se colocó en la carroza, que arrastraban cuatro caballos.

Por disposición del finado no se han admitido coronas.

Precedían al coche mortuorio la cruz y el estandarte parroquial y numerosos sacerdotes con blandones.

A los lados de la carroza marchaban porteros del Senado y de la Academia de Jurisprudencia.

Del duelo formaban parte don Enrique Bosch, el general Martínez Campos, el Duque de Tetuán y los Sres. Romero Robledo y López Parra.

El acompañamiento era numeroso y distinguido.

Descanse en paz el sabio doctor en Ciencias y expresidente de la Sociedad Facultativa y reciba su atribulada familia nuestro más sentido pésame por la irreparable desgracia que hoy llora.»

De nuestra colaboración

Hombres

Obras

Alvareda

20 de Mayo

D. José Luis Alvareda, el simpático político y ocurrente andaluz cuya memoria vive aun fresquísima, no solo vive en el mundo de los vivos, sino también porque fué de esos afortunados hombres que mueren sin conocer enemigos, nació en el Puerto de Santa María (Cádiz) el 20 de Mayo de 1829, de padres honrados y de regular posición.

Cuando hubo terminado sus estudios se trasladó a Madrid, en 1851, con la cabeza muy ahita de ilusiones, un título académico y gran cantidad de buenos propósitos. Comenzó a darse a conocer como escritor elegante, instruido y de sano juicio, con artículos de crítica literaria publicados en «Las Novedades.»

Como político militó en el partido progresista, cuyas ideas defendió y propago con energía y entusiasmo en el periódico *El Contemporáneo*, fundado por él, mereciendo citarse, por el renombre que le dió, la campaña que entonces hizo en defensa de la libertad de conciencia; despues, en 1856, marchó a Holanda de ministro plenipotenciario, cargo que inmediatamente tuvo que dimitir por razones políticas, y al regresar a España fué perseguido y desterrado a Teruel por los moderados, que a la sazón mandaban.

Desde Teruel se fugó a Francia, de donde regresó a mediados de 1857, y entonces fundó su revista «España» para continuar defendiendo sus ideas políticas.

En 1866 la política volvió a proporcionarle persecuciones y disgustos, y al ocurrir la revolución de 1868 fué nombrado concejal del Ayuntamiento de Madrid y diputado por Alcoy, lo cual le sirvió para afirmar la fama de

de orador elocuente y elegante que gozaba entre los que profesaban las mismas ideas que él.

En 1874 fué gobernador de Madrid y siete años mas tarde ministro de Fomento, y despues, de la Gobernación. Además fué representante de España en Londres y Paris y gobernador del Banco, y murió siendo senador vitalicio el 2 de Noviembre de 1897.

HERNANDO DE ACEVEDO.

(Prohibida la reproducción).

A VUELA PLUMA

El Ayuntamiento del Ferrrol ha tomado el acuerdo de poner a una de las calles de dicha población el nombre de Alberto Bosch.

Aquí, en Tortosa, patria del eximio hombre de Estado, cuya pérdida lloran todos los ciudadanos honrados, las lápidas que daban su nombre a la calle donde nació fueron arrancadas por orden de un Ayuntamiento que se llama conservador, cuando nuestro malogrado amigo estaba en la agonía.

Este hecho basta por sí solo para dar una idea de los sentimientos que anidan en el pecho de esos... desgrados, a quien Tortosa y España entera juzgan cual se merecen.

No solamente circulan, como ya dijimos, billetes del Banco de España falsos, de cien pesetas, con el pusto de Jovellanos.

También aparecen billetes falsos, de cincuenta pesetas, de la serie emitida en 1.º de Enero de 1884. En estos billetes circulan falsamente, llevan la firma del gobernador Camacho y el pié de imprenta «American Bank Note Co New York.»

El grabado de dichos billetes difiere mucho de los legítimos y en especial la parte del dorso, en la que la matrona aparece muy borrosa.

El concurso de Port-Bou celebrado por la sociedad *Correo Alado* de Tortosa se ha verificado con éxito satisfactorio.

El 17 del corriente se verificó la suelta desde aquella población, distante de nuestra ciudad, en línea recta, 275 kilómetros.

La primera comprobación se hizo a las 11 horas 51 minutos de la mañana, meridiano de ésta, siendo la vencedora una paloma propiedad de don Juan Lamotte, obteniendo con tal motivo el primer premio, único otorgado para dicho concurso, último de la serie de primavera.

La suelta puede calificarse de buena, atendido a las pocas bajas experimentadas, dada la distancia que media entre ésta y el punto de suelta.

La Presidencia de la Sociedad nos ruega signifiquemos en estas líneas la gratitud hacia los señores jefes de las estaciones, que, con su celo, han contribuido al buen éxito de todas las sueltas.

Trata de celebrarse el año próximo en Barcelona una gran Exposición Universal.

No hay duda de que se tropezará con grandes inconvenientes, pero la idea va tomando cuerpo y quizá los organizadores triunfen en su empresa.



Las Misas que se celebrarán en la capilla del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, desde el lunes 21 hasta el Sábado 26, a las ocho y ocho y media, excepto el jueves que, por la festividad del día, se dirán a las siete y siete y media, serán dedicadas en sufragio del alma de D.ª Josefa Ferreres Lluís, esposa que fué de nuestro particular amigo D. Paulino Borau, fallecida en 20 de Mayo de 1899.

Al suplicar a nuestros lectores la asistencia para rogar a Dios por el alma de la finada (q. e. p. d.), aprovechamos la ocasión para reiterar a su desconsolada familia el testimonio de nuestro más sentido pésame.

Se ha publicado una real orden disponiendo que los empleados del cuerpo de telégrafos están exceptuados de los recargos municipales en los arbitrios de todas las clases y en el impuesto de consumos, sea cualquiera la forma en que se efectúe la cobranza.

Esta noche, de nueve a once, la Banda «Lira Dertosenense» (antigua de D. Roque Domingo) que dirige D. Manuel Dauí, obsequiará con una serenata al Rdo. D. Eduardo Torres, Maestro de Capilla de esta Santa Iglesia Catedral, ejecutando el siguiente programa:

- 1.º Paso-doble; por Rafael Esteve.
- 2.º Fantasia; «En los Boques», arreglada por D. Salvador Domingo Romeu.
- 3.º Polka; «A San Sebastián», por D. Salvador Domingo Romeu.
- 4.º Fantasia de la ópera «Favorita».
- 5.º Gran Wals; «Pabellón Bleu», arreglado por D. Salvador Domingo Romeu.
- 6.º «Retreta Tártara»; por Keler Bela.
- 7.º Paso-doble; de la zarzuela «La Banda de Trompetas».

Dice el señor Dato que si el gobernador de Tarragona suspende al Ayuntamiento de Reus dictará una real orden aprobando su resolución.

¿Lo suspenderá el Sr. Luengo? Nos parece que no.

Con no tanta concurrencia como en días anteriores, tuvo lugar anteanoche en nuestro coliseo la representación del precioso drama de Feliu y Codina *La Dolores*.

En conjunto la obra resultó muy bien ejecutada, siendo aplaudidos los señores Fuentes y Perrin, así como la Srta Santocha que, discreta como siempre, contribuyó al éxito.

En la chistosa comedia de Echegaray *El octavo no mentir*, tuvimos ocasión de admirar las excepcionales condiciones del jóven actor Sr. Fuentes, a quien, siguiendo por el camino emprendido, auguramos muchos laureales y verdaderos días de gloria.

Las señoras Echavarría, Rios y Sanchez y los señores Vallariño, Perez, Armengod, Vicoy Perrin estuvieron muy acertados, por lo que merecieron muchos aplausos y una ovación al finalizar la obra.

Ha sido aprobado el replanteo del trozo 1.º de la carretera de Beceite a Gandesa.

Hé aquí el cartel de las corridas de toros que han de efectuarse en la plaza de Valencia, con motivo de la feria de Julio próximo:

Día 25—Seis toros del Duque de Veragua: Matadores, Fuentes, Algabeño y Bombita Chico.

Día 26—Seis toros de Miura: Matadores, Lagartijillo, Fuentes y Algabeño.

Día 27—Seis toros de Saltillo: Matadores, Fuentes y Algabeño.

Día 28.—Ocho toros de Pablo Romero: Matadores Lagartijillo, Bonarillo, Fuentes y Algabeño.

Para la temporada de verano ha adquirido nuestro estimado amigo D. Sebastián Tudó un variado surtido de sombrillas y abanicos con paisajes *modernistas*, algunos de cuyos ejemplares están expuestos en los escaparates del elegante establecimiento de dicho señor, sito en la Plaza de la Constitución.

Recomendamos a nuestros amables lectores visiten la tienda del Sr. Tudó, en la seguridad de encontrar en ella todo cuanto, relacionado con la moda y últimas novedades, pueda desear la más exigente.

Dice un periódico de Barcelona, que en un círculo catalanista de aquella ciudad se aseguraba que mientras continúe la prohibición de entonar el himno que simboliza sus ideales, interpretarán la Marsellesa en todos aquellos actos que lo requieran y en substitución del himno cuya ejecución está prohibida.

El Juzgado de primera instancia de esta ciudad anuncia que el día 25 tendrá lugar el sorteo de los contribuyentes que han formar parte de la Junta para la formación de las listas de jurados.

El Tribunal Supremo ha confirmado el fallo dictado por la Audiencia de Castellón, por el que se condena a muerte a Vicenta Bayarri Pitarch y Pascual Llorente Traver, autores del parricidio y asesinato cometidos en el caserío de Alcossebre, de aquella provincia, y de que fué víctima el marido de la Vicenta.

En la villa de Ascó ha fallecido el Rdo. D. Ramón Jordá Biarnés, virtuoso sacerdote adscrito a aquella Parroquia, donde nació el 7 de Enero de 1835.

El difunto era tío y padrino de nuestro querido amigo D. Francisco Biarnés.

Reciba la familia del finado (que en paz descanse) nuestro más sentido pésame.

El cónsul general de España en el Perú ha enviado al ministro de Estado una circular destinada a hacer propaganda entre los comerciantes para que concurren a la Exposición que se inaugurará en dicha Republica el día 16 de Agosto, 4.º centenario del descubrimiento de la región peruana.

Según vemos en el «Boletín Oficial Eclesiástico», nuestro amantísimo Prelado continúa sin novedad en su importante salud, a pesar de lo escabroso del terreno que va recorriendo en su santa pastoral visita por los pueblos del Maestrazgo. Mucho lo celebramos.

La «Gaceta» publica una Real orden del ministerio de la Gobernación, disponiendo que con los repatriados de los cuerpos insulares de Comunicaciones de Cuba, Puerto Rico y Filipinas que hasta la fecha de 4 de Abril último han solicitado su colocación en la Península, se forme una escala auxiliar del servicio telegráfico.

Hállase vacante por suspensión del que la desempeñaba, la plaza de secretario del Juzgado municipal de Mas de Barberáns.

A principios del siglo XIX la producción de aceite en España alcanzó á 700.000 hectólitros; hoy día esta producción pasa de 3.000.000 de hectólitros. Se calcula en 115 millones el número de olivos en cultivo. Es en las provincias de Andalucía, Cataluña y Aragón donde los cultivadores sacan el mayor producto.

Las observaciones meteorológicas que publicamos hoy han sido practicadas por los jóvenes alumnos del colegio de D. Rafael Vilás, Felipe Subirats y Antonio Tomás.

En Leipzig se está organizando el quinto centenario del nacimiento de Gutemberg.

En Alemania reviste los caracteres de un verdadero acontecimiento la conmemoración del centenario del inventor de la imprenta, que hace cuatro siglos se viene efectuando.

Este año se inaugurará en Leipzig el Círculo Alemán de la librería y la imprenta, como así mismo la calle llamada de Gutemberg.

Todas las naciones civilizadas debieran conmemorar tan notable fecha, ya que con la imprenta estendió su autor la civilización por todos los ámbitos del mundo.

La Dirección general de Correos y Telégrafos ha elevado una consulta al ministro de Hacienda á fin de encontrar un medio que evite los perjuicios que á las empresas periodísticas y casas de banca producen la inutilización de los sellos que se ponen en los despachos telegráficos, sin que por esto deje de cumplirse la disposición dictada acerca del particular.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Jaime Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Merced á las lluvias que han beneficiado los campos, éstos se encuentran en magnífico estado en casi todas las regiones de España.

Dicen de Roma, que el 14 del actual dos barcas llenas de jóvenes, que regresaban de la fiesta de Santa Lucía en Bonaglione, volcaron en el lago de Vico, á trescientos metros de la orilla, salvándose solamente trece individuos. Se ahogaron cerca de 40 personas. La consternación causada por esta desgracia es extraordinaria.

Ha regresado á Tarragona el teniente fiscal de la Audiencia provincial, que había pasado á Reus, con motivo de los sumarios que se instruyen sobre desórdenes públicos.

Se ha dispuesto que los cuerpos de la guarnición de Barcelo-

na dejen de tener soldados rebajados en sus listas, incorporándose á la mayor brevedad los que hubiesen tenido autorización para ello, así como inmediatamente se incorporaran en lista cuantos individuos, por no haber suficiente número de rebajados, se les concedió licencia trimestral, hasta completar los cuerpos el número reglamentario de plazas.

En este periodo de veda, es cuando mas eficaz resulta la persecución de los animales dañinos, que tanto daño hacen á las crias de la caza.

Estamos seguros de que había de resultar un gran bien para los cazadores, el que se les autorizara para dedicarse á la destrucción de aquellos animales, por lo que á ruegos de varios aficionados nos permitimos proponer el asunto á la consideración del señor gobernador civil por si estima procedente dictar alguna disposición encaminada á que se lleve á efecto en los actuales momentos la persecución de los animales dañinos.

El próximo mes de Septiembre los diestros *Machaquito* y *Lagartijo* tomarán la alternativa en la plaza de Madrid, para cuyo efecto han sido desde luego contratados.

En Breda (Gerona) se ha hundido el campanario de la iglesia, habiendo producido innumerables víctimas de entre las personas que asistían á la función que se estaba celebrando en aquel momento.

Las reformas del nuevo ministro de Instrucción Pública, señor García Alix, establecen que para traslado de matrícula no basta la voluntad de la familia, sino que ha de demostrarse la necesidad por cambio ó traslado de destino público ó particular, etc.

Para curar las enfermedades del estómago é intestino, no hay como el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos* según todos los médicos.

De los estados publicados en 1891 por la Junta Consultiva Agronómica, relativos al número de hectáreas dedicadas al cultivo del olivo en los partidos judiciales de las treinta y tres provincias olivareras que existen en España, resulta Tortosa ocupando el primer lugar, pues cuentan con 34.891 hectáreas de tierra de Olivar.

De Stockolmo comunican que anteayer miércoles ocurrió á bordo del vapor «Prinskal» un drama sangriento.

En el lago Melara se cruzó el vapor *Koping* con el «Prinskar». Un hombre desde la cubierta de éste grito:

—Al que se acerque, lo mato.

Y enseguida apareció una mujer pidiendo socorro, al propio tiempo que el mencionado hombre abandonaba el buque y hula. La tripulación del «Koping» saltó entonces al *Prinskar*, y vió con horror que el capitán había sido muerto, doce tripulantes estaban heridos de bala y los restantes habían sido encerrados. Solo la mujer había sido respetada.

Ayer en la estación de Skogsiorp fué detenido un sugeto que atentó contra la policía. Llábase Juan Mordlaos, y se le ocuparon dos revólvers y 57 cápsulas.

El detenido se declaró autor del drama desarrollado á bordo del «Prinskar» y cuyo móvil fué el robo.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos robustos y adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningun niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

LIBROS

—

PERIÓDICOS

El Eco de la Moda

Hemos recibido el número 20 año VI de la importante revista semanal *El Eco de la Moda*, que con tanta aceptación, por parte del sexo bello, se publica en Barcelona.

En primera página publica dicho número un figurin iluminado de *sombreros y confecciones de alta novedad*, al que siguen otros en negro de *trajes de paseo, capa Lully* y una sección de *labores de señora*.

Acompaña á este número como patrón cortado, tamaño natural, el de un *vestido para niña de 5 ó 6 años*.

Se suscribe á dicha importante revista en la librería de D. Arturo Voltes, Angel, 7.

Correo de Madrid

18 de Mayo de 1900.

De politica

La situación política como ayer.

Hay gran revuelo entre los liberales y creen éstos que están próximos á ser poder.

Los ministeriales niegan fundamento á los rumores de la crisis, pero aquí no hay quien deje de creer que esta situación no puede prolongarse. Tampoco hoy se ha celebrado en Palacio el Consejo que correspondía ayer.

Hasta el próximo miércoles, si antes no surge algo extraordinario, no habrá Consejo.

Tribunales de honor

Un periódico militar dice que además del tribunal de honor de que se ha hablado estos días, se han reunido otros tres de diferentes cuerpos.

Respecto al de coroneles de Estado Mayor, los acuerdos han sido elevados al Consejo Supremo de Guerra y se cree que en breve aparecerá en el *Diario Oficial* la correspondiente Real orden, separando del ejército al coronel de Estado Mayor señor Escribano.

El asunto que ha motivado esto es el siguiente:

El señor Escribano se encontraba en París en un Círculo de recreo estando jugando.

Dos cubanos que se hallaban presentes parece que le maltrataron de palabra, diciendo frases muy duras contra él; vinieron á las manos, y los cubanos le abofetearon.

Al día siguiente le enviaron una carta diciendo que estaban á su disposición.

El señor Escribano, en vez de ponerse á su disposición, se vino á Madrid precipitadamente.

Esto, dicen, que ha motivado el acuerdo del tribunal de honor.

Del Transvaal

Despachos recibidos de Durban dan cuenta de que algunos boers intentaron hacer volar una cañonera que estaba anclada en la bahía de Delagoa.

Con este motivo los buques ingleses surtos en aquella bahía, durante la noche ejercen mucha vigilancia por medio de los reflectores eléctricos.

Un telegrama del campamento boer da cuenta de que uno de los cuerpos que más pérdidas ha sufrido desde el comienzo de la campaña ha sido el de exploradores americanos, pues de cien hombres que lo constituía ha quedado reducido en la actualidad á 73 plazas, habiendo tenido por consiguiente 27 bajas.

El mismo despacho dice que ha sido capturado en Kronstad por los ingleses el coronel Blak y un destacamento de holandeses, que en vez de obedecer la orden de retirada del general Both, antes de salir no quiso dejar abandonada una intendencia boer.

Telegrafian de Lorenze Marquez que no se habla en Pretoria de otra cosa que de la marcha del presidente Krüjer.

Es cierto que el Parlamento transvalense ha acordado trasladar la capitalidad de la República, cuando sea necesario, á Sidenburgo.

The Standard publica un telegrama de Cronstad diciendo que los boers se están atrincherando á 30 millas al Norte de aquella plaza sobre el Renster.

En el ministerio de la Guerra de Londres se ha recibido un despacho de lord Rovets, diciendo que el general Huter se ha apoderado de Chais-tiana, en la frontera del Transval, sin encontrar resistencia.

Añade que los boers se han retirado hácia Klerksdorp.

Otro telegrama del general Roberts dice que el general Hunter, al frente de su columna, ha invadido el Transvaal, llegando hasta diez millas al norte de Christiana.

Oficial barbero

Se necesita uno á todo estar en la barbería de D. FRANCISCO TOMAS, *Pasaje Franquet*.

OFICIAS SASTRESAS

Se necesitan en la sastrería de Tomás Lapeira.

Se vende

por defunción de su dueño D. José Plá y Navarrete, el gabinete de dentista, de más de veinte años de existencia, situado en la Plaza de la Constitución, núm. 19.

Se cederá en buenas condiciones, con todo su material é instrumentos en junto. Informes en la zapatería de Moreso.

Plaza de la Catedral—Tortosa
Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

La gota y el reumatismo

El artrismo reconoce por causa el acumulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecer demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incansables sobre estas dolencias nos llevaron a conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento *cataforesis* se introduce en el torrente circulatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid a nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas que es el antídoto del doctor Sebleuh las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero depurativo, con cuyo empleo constante y ayudadas de la acción local de la pomada anti-reumática, Busacca, se obtiene la curación.

De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, *Arenal, 1.—Madrid.*



SALVACION DE LOS NIÑOS

Denticina Oliveres INFALIBLE

Facilita la *Baba* a los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades a que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Droguería, TORTOSA
VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

PEQUEÑA 1
CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

UREÑA

Motores eléctricos.—Ventiladores.—Motociclos automóviles.—Máquinas de escribir *La Dactyle*.—Arcos voltaicos y lámparas incandescentes. Portalámparas, interruptores, flexible y toda clase de material eléctrico.

Fonógrafos

sistema Edison, franceses, alemanes, ingleses

Cilindros en blanco baratísimos.—Idem impresionados por artistas notables.

Operas, zarzuelas, jotas, flamenco, cuentos y todo lo que se pida en canto, piano, orquesta, bandas, etc., etc.

Venta de material eléctrico

Ureña

Barquillo, 13 y Arco de Sta. María 47
Madrid.—Teléfono 90

Posada Nueva

DEL

Aufarench (hijo)

(FERRERIAS) Tortosa

El dueño de esta Posada, D. AGUSTIN MARTI (*Aufarench*), deseoso de complimentar á sus numerosos amigos y de llenar un vacío que desde hace días se venía notando en esta ciudad, ha montado su establecimiento con buenas habitaciones y comedores decentes, al estilo moderno.

Se sirven comidas desde 1 á 2 pesetas.

Para mayor comodidad de los pasajeros, en dicha Posada hay carruajes de alquiler, propiedad del mismo dueño, para trasladarles donde les convenga, á precios muy económicos. De la misma Posada salen carruajes hacia la estación del ferrocarril á la llegada de todos los trenes.

Además, en los bajos de la dicha Posada hay buenas cuartos y un local apropiado para dar cabida de 10 á 15 carruajes. Hay tambien varias habitaciones destinadas especialmente para huéspedes, á precios muy módicos.

¡No equivocarse!

POSADA NUEVA del *Aufarench* (hijo), frente á la Estación del tranvía y junto al Puente Particular

(FERRERIAS) Tortosa

NOTAS.—A las dos de la mañana, ó sea á la llegada de los trenes correos de Barcelona y Valencia, se halla ya abierta la Posada, en donde pueden albergarse los pasajeros que hayan de utilizar el coche de Gandesa y Pratdecompte, de cuya casa, á las cuatro de la madrugada, sale un carruaje todos los días, hacia Pratdecompte, así como servicio de Restaurant para las personas que quieran utilizarlo.

De dicha Posada sale el carruaje-correo de Alfara, así como tambien el coche que hace el servicio entre Tortosa y los pueblos de Galera y Santa Bárbara.

PAPELERIA

DE

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Indices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lápizeros especiales para escritorios, Raspadores, Cortapiumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Eseribanas de metal y porcelana, Interiores de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer invariable la correspondencia, Saldaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

Tambien se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

FARMACIA Y LABORATORIO de MONNER

Especialidades acreditadas y recomendables

Jarabe anti-reumático: El mas eficaz remedio para la curación de toda clase de dolores reumáticos por crónicos y rebeldes que sean; recomiendan su uso acreditados y eminentes facultativos.

Píldoras febrífugas: Medicación la mas eficaz y enérgica para la curación de las fiebres intermitentes (*tercianas* y *cuartanas*). Muchos años de continuado uso, siempre con éxito completo, constituyen su mejor elogio y recomendación.

Solución de clorhidro-fosfato de cal: Inmejorable para las enfermedades del pecho, toses recientes y antiguas, bronquitis crónicas, raquitismo y escrófulas.

Zarzaparrilla Monner: Específico infalible para combatir los humores herpéticos, comezón de la piel, erupciones, granos, diviesos y cuantas afecciones dependen de la crasitud de la sangre.

Licor de brea Monner: Medicación soberana para las afecciones del aparato respiratorio. Excelente depurativo de la sangre.

Magnesia doble, efervescente: Antibiliosa, refrescante, se recomienda como laxante suave y para evitar las malas digestiones, acedias y demás afecciones del estómago.

Específicos nacionales y extranjeros —Jarabes dosificados.—Vacuna de ternera reciente.—Vacuna anti-diftérica.

Aparatos ortopédicos de todas clases.—Bragueros sencillos, dobles, desde los mas baratos hasta los mas lujosos y perfeccionados.—Fajas ventrales.—Geringes de goma blanca y roja, de todas clases.—Tiraleches.—Biberones, etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA

CASA DE CURACION

para toda clase de enfermedades de Medicina y Cirujía

Sueroterapia y Opoterapia

Aplicación de **Suero** para Difteria (mal blanc).
Aplicación de **Sueros** para enfermedades nerviosas, hemorragias, etc., etc.
Inyecciones de **Líquidos orgánicos** (Browen Squard) para fortalecer los organismos debilitados.

Sperminum P. para la anemia, tífus, gordura, etc. y enfermedades cerebro medulares.

Tratamiento especial para evitar ó retardar los **ataques cerebrales**; aprobado en 30 años de práctica por el médico Cucala (padre).

Electroterapia, electroscopia, electrolisis, electrotermia
Aplicación de electricidad para las enfermedades nerviosas, dolores, debilidad de nervios, parálisis histéricas y parálisis periféricas.

Tratamiento del **Oeena** (fetidez de aliento) por el suero normal del caballo y la **electrolisis intersticial**.
Tumores y suturaciones del **Oído**, etc.

Especialista en enfermedades de los Ojos

Consulta de 8 á 1, á las 4 tarde, y de 6 á 9 noche

Calle del Puente—(frente Plaza Nueva)

TORTOSA